

Al ministro de Policía.

SCHOENBRUNN, 14 de octubre de 1809.

«He recibido vuestra carta del 7, y no puedo en manera alguna aprobar el llamamiento á las armas de otros guardias nacionales que los interesados en rechazar la agresion de los ingleses en Amberes. La Provenza, el Languedoc, el Delfinado y los demas departamentos lejanos no podian tener ninguna conexion con la espedicion inglesa, y no he podido menos de censurar se haya sacado los guardias nacionales de esas provincias. Por otra parte, desde el 9 de setiembre que dejó de ser efectiva la espedicion, no he cesado de encargarse diese contraórden, y precisamente desde ese mismo instante está en mayor movimiento la Francia tocante á los guardias nacionales, segun veo.

«En un gran Estado y en un buen órden de gobierno, se necesita celo y actividad, pero tambien mesura y aplomo. En el mismo caso esta la guardia nacional de Paris; no se la sacó cuando los ingleses atacaron nuestro territorio, y si luego que se marcharon. Si continúo escribiéndoos sobre todo esto, no es porque desconozca vuestro celo; pero no puedo ver sin sentirlo se alarme la Francia cuando me he limitado á pedir treinta mil guardias nacionales inclusa la division del general Rampon. En último analisis el resultado ha sido probar el buen espíritu de que se hallan animados los franceses, lo cual no he dudado jamás.

NAPOLEON.»

FIN DEL TOMO UNDECIMO.

INDICE.



LIBRO TREINTA Y SEIS.

TALAVERA Y WALCHEREN.

PAGS.

Operaciones de los franceses en España durante el año 1809.—Plan de campaña para ver de conquistar el Sur de la Península.—Falta de unidad en el mando, é inconvenientes que produce.—La guerra de Austria aviva las esperanzas y las pasiones de los españoles.—Celo que muestra Inglaterra en multiplicar sus espediciones al litoral europeo, y envio á Portugal de otro ejército británico.—Abrese la campaña de 1809 con la marcha de Soult hácia Oporto.—Intenta en vano pasar el Miño en Tuy.—Rodeo por Orense, y marcha atravesando la provincia de Trás-os-Montes.—Serie de combates para entrar en Chaves y en Braga.—Batalla de Opor-

to.—Difícil situacion del mariscal Soult en el Norte de Portugal.—Luego que se sabe su entrada en aquel reino, el estado mayor de Madrid dirige el mariscal Victor á Estremadura y manda se apoye á este último por medio de un movimiento del general Sebastiani sobre la Mancha.—Paso del Tajo en Almaráz, y llegada al Guadiana del mariscal Victor y del general Sebastiani.—Victorias de Medellin y Ciudad Real.—Estas dos victorias hacen presagiar al principio sería feliz la campaña en el Sur de la Península, pero destruyen á poco su efecto sucesos lamentables ocurridos en el Norte.—El general La Romana, á quien habia dejado á su espalda el mariscal Soult al atravesar á Orense, pasa entre Galicia y el reino de Leon, subleva toda la parte Norte de España, y amenaza cortar las comunicaciones de los mariscales Soult y Ney.—Inútiles esfuerzos del mariscal Ney para comprimir á los insurrectos de Galicia y Asturias.—A falta del mariscal Mortier á quien retienen en Burgos las instrucciones que habia recibido, se envia seis ú ocho mil hombres al mando del general Kellermann para restablecer las comunicaciones entre los mariscales Soult y Ney.—Acontecimientos de Oporto.—Proyecto de convertir en reino el Norte de Portugal.—Divisiones en el ejército del mariscal Soult, y relajamiento de la disciplina en este ejército.—Median en secreto comunicaciones con los

ingleses.—Sir Arturo Wellesley, que habia desembarcado en las cercanías de Lisboa, conduce hácia Oporto un nuevo ejército.—Gracias á los medios de inteligencia que emplea en la plaza, sorprende á Oporto.—El mariscal Soult se ve obligado á huir sacrificando su artillería.—Retirada hácia Galicia.—Entrevista de los mariscales Soult y Ney en Lugo.—Plan concertado entre los dos mariscales, el cual no se pone en ejecucion por el movimiento que el mariscal Soult hace sobre Zamora.—Funesta division entre los dos mariscales.—Orden espedida en Schœnbrunn, antes de saber los sucesos de Oporto, para reunir bajo el mando del mariscal Soult los tres cuerpos de los mariscales Ney, Mortier y Soult.—Consecuencias imprevistas de esta orden.—El mariscal Soult forma en Salamanca un proyecto de campaña fundado en la suposicion de que los ingleses permanecerian ociosos hasta el mes de setiembre.—Los acontecimientos no tardan en desmentir esta suposicion.—Sir Arturo Wellesley, despues de espulsar á los franceses de Portugal, se replega hácia Abrantes.—Pónese de acuerdo con don Gregorio de la Cuesta y Venegas para operar sobre el Tajo.—Su marcha hácia Plasencia en junio y julio, y su llegada á Talavera.—El rey José que habia hecho ir el mariscal Victor al valle del Tajo, se reúne á él con el cuerpo del general Sebastiani y una division de reser-

va sacada de Madrid, mandando al mariscal Soult desemboque por Plasencia á espaldas de los ingleses.—José les ataca demasiado pronto, y sin bastante homogeneidad.—Batalla indecisa de Talavera dada el 28 de julio.—Movimiento retrógrado hacia Madrid.—Aparicion tardia del mariscal Soult á retaguardia de sir Arturo Wellesley.—Retirada precipitada del ejército inglés á Andalucía, despues de abandonar sus enfermos y heridos.—Carácter de los sucesos de España durante la campaña de 1809.—Disgusto de Napoleon por no haberse sacado mejor partido de los grandes recursos reunidos en la Península, é importancia que da á estos sucesos, á causa de las negociaciones de Altenburgo.—Esfuerzos de los ingleses para auxiliar á los negociadores austriacos con el envio de una gran espedicion al continente.—Proyecto de destruir en las radas los armamentos maritimos preparados por Napoleon.—Espedicion de Rochefort.—Número prodigioso de brulotes lanzados á un tiempo contra la escuadra de la isla de Ex.—El enemigo incendia cuatro navios y una fragata, que van á dar contra las rocas de Palas.—En seguida dirigen los ingleses sus fuerzas navales contra el establecimiento de Amberes, esperanzados de encontrarle desprovisto de medios de defensa.—Cuarenta navios, treinta y ocho fragatas y cuatrocientas embarcaciones de trasporte conducen cuarenta y cin-

co mil hombres á las bocas del Escalda.—Desembarco de los ingleses en la isla de Walcheren y sitio de Flesinga.—La escuadra francesa logra retirarse sobre Amberes, y resguardarse allí de todo peligro.—Modo de considerar la espedicion inglesa en París y en Schœnbrunn.—Previendo Napoleon que la fiebre seria el adversario mas temible de los ingleses, manda ponerse á cubierto con trincheras, colocar detrás de ellas á las tropas que se pudieran reunir y no aventurar la batalla.—Llama á las armas á los guardias nacionales, y designa al mariscal Bernadotte para general en jefe de las tropas reunidas al pie de las murallas de Amberes.—Rendicion de Flesinga.—Habiendo perdido el tiempo los ingleses en tomar á Flesinga, saben que Amberes se halla en estado de defensa y no se atreven ya á avanzar.—Acomételes la fiebre con suma violencia, y les obliga á retirarse despues de sufrir pérdidas enormes.—Alegria de Napoleon al saber este resultado, sobre todo con motivo de las negociaciones entabladas en Altenburgo.

LIBRO TREINTA Y SIETE.

EL DIVORCIO.

Cómo marchan las negociaciones en Altenburgo.—Napoleon hubiera deseado quedasen separadas las tres coronas de la casa de Austria ó se refundiesen en la del duque de Wurzburg.—No queriendo sostener otra campaña mas por conseguir este objeto, se contenta con adquirir mas territorio en Italia, Baviera y Polonia.—Resistencia por parte del Austria á los sacrificios que le piden.—Lentitud calculada de Mr. de Metternich y del general Nugent, plenipotenciarios austriacos.—Trátase de dar un paso directo con Napoleon, enviándole Mr. de Bubna con una carta del emperador Francisco.—Trasládanse á Viena las negociaciones de Altenburgo.—Últimos debates: se firma la paz el día 14 de octubre de 1809.—Astucia de Napoleon para asegurar la ratificacion del tratado.—Orden de evacuar á Austria, y enviar á España todas las fuerzas disponibles de resultas de la paz.—Intentan asesinarle en la corte del palacio de Schœnbrunn.—Su regreso á Francia.—Asuntos eclesiásticos durante los sucesos militares y políticos del año 1809.—Situacion intolerable del papa en Roma con las tropas francesas.—

Para que **cese**, da Napoleon el decreto del 17 de mayo, reuniendo el imperio francés los estados de la Santa Sede.—Bula fulminada **en** contestacion á ese decreto.—Prision del papa y su traslacion á Savona.—Estado de los ánimos en Francia á consecuencia de los sucesos políticos y religiosos de aquel año.—Profunda alteracion en la opinion pública.—Llegada de Napoleon á Fontainebleau.—Su estancia allí, y su nuevo modo de portarse.—Reunion en París de principes, ya parientes, ya aliados.—Vuelta de Napoleon á París.—Durante los últimos acontecimientos madura en su cabeza la resolucion de divorciarse.—Confía esta resolucion al archicanciller Cambaceres y á Champagny, ministro de relaciones exteriores.—Napoleon llama á París al príncipe Eugenio, para que éste prepare á su madre para el divorcio, y solicita la mano de la gran duquesa Ana, hermana del emperador Alejandro.—Llegada á París del príncipe Eugenio.—Sentimiento y resignacion de Josefina.—Formas adoptadas para el divorcio y consumacion de este acto el día 15 de diciembre.—Retírase Josefina á la Malmaison y Napoleon á Trianon.—Acogida hecha en San Petersburgo á la peticion de Napoleon.—El emperador Alejandro consiente en conceder su hermana, pero quiere que á esa union vaya unido un tratado contra el restablecimiento eventual de Polonia.—Lentitud calculada de la Rusia é

impaciencia de Napoleon.—Secretas comunicaciones por las que se sabe el deseo de Austria de dar á Napoleon una archiduquesa.—Consejo de los grandes del imperio en que se discute la eleccion de esposa.—Cansado de la lentitud de Rusia, Napoleon rompe sus relaciones con ella, y se decide repentinamente á casarse con una archiduquesa de Austria.—Firma el mismo dia, siendo intermediario el príncipe de Schwarzenberg, su contrato de matrimonio con María Luisa, copiado del de María Antonieta.—Envia á Viena el príncipe Berthier para que pida oficialmente la mano de la archiduquesa.—Acoge con afan su peticion la córte de Austria.—Matrimonio celebrado en Viena el 11 de marzo.—Matrimonio celebrado en París el 2 de abril.—Cambio momentáneo de la opinion pública en favor de Napoleon, y últimas ilusiones de Francia sobre la duracion del reinado imperial.	254
Documentos sobre la batalla de Talavera. .	391
Cartas de Napoleon relativas á la expedicion de Walcheren	492



BIBLIOTECA PUBLICA DEL ESTADO

